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荒川政彦1

　第三回目の惑星科学会秋季講演会も無事に終え

る こ とが で きました ．会員の 皆様に は色々 とご協

力 い た だ きまして本当 に あ りが とうご ざい ま した．

紙面を借 りて お礼申し上げます．本稿で は
， 講演

会の総括 と今回 の講演会を運営するに当た っ て ，

我 々 組織委員 （LOC ）が直面 した様々 な問題 ， そ

して 今後生か した方が良い と思われ る経験な どを

幾っ か まとめ て み ました の で ご一読い た だ ければ

と思い ます，

LOC を作ろう

　札幌 で 惑星科学会 をす る な ど，3 年前 の 学会設

立時に は夢に も考えられ ない こ とで した．それ が
，

世 の 中 どう変 わ る か わ か ら な い もの で
， あ れ よ あ

れ よ とい う間に北大 の 惑星科学者の 人 口 も増え て

しまい ，お断 りする理由もな くな り開催を引き受

ける こ ととなりました．昨年の 秋に運営委員会で

開催 を依頼 され て
， それで は LOC （組織委員会）

で も作るかとい うこ とに な りましたが，最初に会

合を持 っ た の は今年の 4 月頃で した．その 後も講

演会の前週 に
一
度や っ ただけで結構気楽な気分で

講演会に突入 しました，ちなみ に こ の気楽な メ ン

バ ーは，山本哲生 （委員長）， 橋元明彦 ， 前野紀一，

香内晃 ， 荒川政彦，石渡正樹です．

会場の確保

　昨年の 名古屋 の 学会の 総括で 加藤さん も述 べ て

お られ ますが
， 開催の決定が 遅す ぎて 会場が確保

で きない とい う状況 に
，

こ こ 北大で も陥 りま した，

結局，北大の 虎 の 子で ある学術交流会館が借 りら

れ は しましたが，学内の つ て を使 っ て話 をつ けて

くださっ た前野先生 に感謝です．それで も，通常

の常識 か ら言えば学会は 9 月か 10月にするもの で

すが，どうして も会場の空 きが なくて 11月になっ

て しまい ました ．こ の時期的な問題 は
， 今回 の 学

会運営に対 して様 々 な と こ ろに影響 を及ぼ したよ

うで す．札幌へ の 旅行 とい う意味で は，とて も観

光する シーズ ン で はない しス キーに もちょ っ と早

い とい うこ とで 安い パ ッ ク旅行で来られた方も多

い の で はな い で し ょ うか．で も，逆に い えばせ っ

か く北海道に来た の につ まらな い 思い を して帰 ら

ねばならない とい う側面 もあ っ た こ とで しょ う．皆

さん はどちらだ っ た で しょ うか ？

北海道へ の補助金申請

　とにか く，惑星科学会は貧乏で ある．これを今

回の講演会の会計を し て痛感 しま した．講演会は，

学会が主催する メ イ ン イベ ン トであるか らそれな

りの資金的補助がある に ちが い な い と思 っ て い た

私 は世の 中の 事情を知 らない の ん き者だっ たの で

した．本部からの 資金補助は難しい 状態であ り，会

場を借 りる為に必要な前金 さえもL   で 立 て替え

て する よ うな貧困さなの で す．大阪や 名古屋を見

習 っ て 講義室を借 りれ ば安 くす ん だの で すが
，

せ

っ か くだか ら と学術交流会館を借 りた の で その 費

用が 10万以上かか っ て しまい ま した．それ も，前
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納す る必 要があ ります．幸い 今年は北大の メ ン バ

ー
は科研費が当た っ て比較的裕福だ っ た の で お願

い して借金 させてい ただきました．しか しなが ら，

こ の ような手弁当状態 は好 ましくない と思い ます．

本部はち ゃ ん と予算を組 んで補助は で きない まで

も必要な運営 資金は 貸すべ きで し ょ う．次の 九州

では是非そうして下 さい ，

　今年は，学会 の予稿集代金の すべ て をLOC で支

払うように と本部か ら通 達があり，会場費用 とと

もに重 くの しかか っ てきました．だい たい
， 100人

位の参加者の学会で参加費千円，予稿集代千円で

は赤字に なるの は目に 見 えて い ます．こ れ は，金

策に走 らねばならない と思 っ てい た とこ ろ ， な ん

とか北海道の補助金に 申請する こ とが で き，め で

た く採択されました．こ の様な，お役所の 補助を

受けるため の 申請は普通 1年位前か ら準備する も

の だそ うで す。こ の意味で もや は り，開催地の決

定は早 い 方が良い と言えます．我々 は時期が遅か

っ たため 申請に は い ろ ん な方に ご 迷惑をかけなが

らやっ とた どり着 きました．で も，すべ て は学会

が貧乏なの が悪 い ．甲斐性 の ない L  だ と講演会

は赤字覚悟で ない と開けない なん て ＿

プ ロ グラ ム作成

　講演会の 発表申し込み 締め切 り時期が問題 で し

た，例年は 8 月の 末が締め切 りで すが，今年は学

会が 11月とい うこ ともあり，本来なら 1カ月遅ら

せ る とこ ろ で しょ う．しか し なが ら，種 々 の 理由

で結局 8月末になっ て しまい ました．きっ と，予

稿 を書い た時か ら研究が進ん で 発表内容が変 わ っ

た方 もい たの で はない で し ょ うか、年輩の 研究者

の方は 且カ 月なん て たい して変わ らない で しょ う

が，若い 学生 の 方 々 は 日々 研究が進展するの で こ

れだけ間が空くの は良くない こ とだと思 い ます 、

LOC の実務に関して は 1 カ月遅 くて も何 の問題 も
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なか っ た の で 今後は こ うい うこ との ない ように し

たほ うが良い と思い ます，

　講演件数が 69件と昨年，
一
昨年と同程度あ っ た

の に は驚 きました．良 くもまあ こ んな遠 くの札幌

まで多 くの方に 申し込んで い ただきあ りがたか っ

た で す．しか し，プロ グラム を組む段になっ て は

たと困りました．昨年は講演時間が 11分で した が，

今年は さら に短くなる ？　 こ れ は
，

とん で もない

こ とで す．学会は，2 日間 ともう決めてい ました

し，会場も 1会場です．後は
， ポス タ

ー
発表を増

やす しか解決策はない ．幸い
， 今回 は ポス ター会

場 として隣の広い 会議室を確保で きた の で時間さ

え取れ れ ば，納得の い くポ ス タ
ーセ ッ シ ョ ン にな

る の で はない か と考えて ， 思 い 切 っ てポス ター発

表を増や しました，異論はあるか もしれ ませ んが，

一
人あた りの 口頭発表の時間を削 っ て多くの 人に

発表を して もらうよ り，
こ の方が良い と判断 しま

し た．皆 さんは どの ようなご感想 を持たれたで し

ょ うか ？来年の 九州で は ， とうとう講演会は 3日

間に な る ようで す．こ れ も講演会が盛会である証

拠で すね．

　特別講演は松野先生に快 く引き受けて もらえ ま

したが ， シ ン ポジウム の内容が決まりませ ん、L 

の 委員長と会長他 の ト ッ プ会談で 「惑星探査」 と

い うこ とにな りました，こ の シ ン ポジウム は非常

に タ イム リーで 良か っ たの ですが，実際に や っ て

み る と時間が足 りなくて充分な議論が で きませ ん

で した．少な くとも， 半日は取るべ きテ
ー

マ だ っ

た と思 い ます．講演会の 合聞をぬ っ て で きる よ う

な代物ではなか っ たようです．

イ ン タ
ーネ ッ トの利用

　今回の講演会で は，イ ン タ
ー

ネ ッ トを フ ル に 活

用 しました，まず，学会の oml を用 い て プ ロ グ ラ
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ム 等の 清報 を流 した り，
ポ ス タ ー1口頭発表の連絡

に電子 メ ール を用 い た りしました．本来 な ら ば 郵

便で行 っ てい た種々 の 連絡を電子 メール で 代用で

き，財政的に も手間を考えて も大変に助か りまし

た．最近 で は，商用 ネ ッ トワ
ー

クか らで もイン タ

ーネ ッ トに メ
ー

ル を出せ る ように な り，大学関係

以外の
一般の 会員の 方に も情報を流せ るように な

りました ．今後の 講演会の 運営に も大 い に活用 な

された ら良い と思 い ます．

　電子メール と並 んで
， 今回試験的に用い たの が，

WWW サーバ ーで す．これは，クライア ン トの皆

さんが必 要な時にアク セ ス して 最新の 情報を得る

こ とが で きるの で，不特定多数の 方に講演会な ど

の 情報を流す には 最良の 方法だ と思い ます．そこ

で
，

プ ロ グ ラ ム をは じめ，北大の 地図や旅行の案

内，ホテ ル や航空券等の 情報を流 して み ました ．皆

さん の お役に 立 て た で し ょ うか ？ただ
， 突貫工事

の手抜 きで WWW サ
ーバ ーをで っ ちあげた の で

，

大変 にアクセ ス しに くかっ たと思い ます．マ ッ キ

ン トッ シ ュ をサ
ーバ ーとして使 っ てい たの で

， 最

大クラ イア ン ト数は 5人程度だし，す ぐにハ ン グア

ッ プする しで ，多 くの方 に迷惑をおか けした こ と

と思 い ます ．しか しなが ら，アク セ ス は か な り頻

繁にあっ たの で それ なりに皆 さんに使 っ て い ただ

い た と思 っ て い ます．来年は
， ち ゃ ん と ワ

ーク ス

テ ーシ ョ ン で 立 ちあげて くだ さい ね．

前週 の大雪そ して 当日

　学会の 前週 には大雪 が降 り，
こ の 頃の札幌と し

て は珍 しく20cm 位雪が積 もりました．もしかする

と講演会は荒れ る の で は ？　 と不吉な予感を漂わ

せ ながら 11月 13日 を迎 えました．前週の 雪 もす っ

か り融け ， 山本委員長が oml に流 した気象情報 も

す っ か り外れ て ，皆 さん厚着を して きて気が抜け

た様子で した．当日は朝8 時か ら会場の設営 を行
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い ましたが，こ こ で は学生 の 方が本当に 良 く働 い

て くれ ま した ．低温研及 び理学部 の 山本研 ，そ し

て エ ク ス トラで 手伝 っ て くれた東工大の皆 さん た

ち どうもあ りが とうご ざい ました．学会の 参加人

数は 120入位，懇親会の 出席者 も90 人 を越 える盛

況ぶ りで した．LOC をや っ て い て何が
一

番 うれ し

い か とい うと出席者が 多い こ とです．来年は北海

道か ら九州へ と日本を縦断 して会場が移 りますが，

今年に もまして 多くの 方が集まる こ とを祈 っ て お

ります．講演会は シ ン ポ ジ ウ ム を除い て は時間 を

大幅に超過する こ ともな く順調に進み ました。各

セ ッ シ ョ ン の座長さん たちの おかげです．また t 講

演時間が 15分 と余裕があっ た こ とも良か っ たの か

も知れません．

講演会を終えて

　講演会が終わ っ て きっ と色 々 な問題 点 もあ っ た

こ とと思 い ますが，私 本人に は 目立っ た苦情は （今

の とこ ろ）入っ て こ ない の で安堵 して お ります．心

配 して い た予稿集 の 表紙 もち ゃ ん と北 大名物 「ポ

プラ並木」 と認識 されて い るようで した し，LOC

おすすめの ホテ ル に も多 くの 方に泊 まっ て い ただ

きま した．皆様 の ご協力本 当に感謝 して お ります．

　最後に，本来な らばこ の 場を借 りて，詳しい 本

講演会の 収支決算 を掲載す べ きと こ ろ で すが ，北

海道 に補 助金を申請して い る こ と もあ りその 監査

が終わ る まで は差 し控 え さ せ て い ただ きます ．そ

れ で は，九州大学の皆様，来年は宜しくお願 い い

た します．
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